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Stadt Bramsche 

 
 

 
Protokoll 

über die 19. Sitzung des Ortsrates Engter 
vom 08.07.2021 

Gasthof Rothert, Im Alten Dorf 2, 49565 Bramsche 
 

 
Anwesend: 
 

Ortsbürgermeister 
Herr Ralf Seeleib  

Mitglieder SPD-Fraktion 
Herr Helmut Grote  
Herr Reinhard Kreinest  
Herr Gerhard Lipski  
Herr Detlef Schubert  
Herr Christian Stehr  

Mitglieder CDU-Fraktion 
Herr Jörg Brüggemann  
Herr Ernst-August Rothert  
Herr Manfred Unruh  
Herr Helmut Witt  

Verwaltung 
Herr BGM Heiner Pahlmann  

Protokollführerin 
Frau Ina Böck-Scheider  
 
 
Abwesend: 

Mitglieder CDU-Fraktion 
Frau Heike Tepe Frau Tepe fehlte entschuldigt 
 
 
Beginn: 19:00   Ende: 21:05 
 
Tagesordnung: 
 
 1   Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschlussfähigkeit   

 2   Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung   

 3   Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 23.02.2021   

 4   Bericht des Ortsbürgermeisters   
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 5   Einwohnerfragestunde   

 6   Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der Ortschaft Engter   

 7   Einziehungen von Wegeflächen im Ortsteil Engter - Heywinkelstraße WP 16-21/0997  

 8   Beantwortung von Anfragen   

 9   Anfragen und Anregungen   

 10   Einwohnerfragestunde   

 
 
 
TOP  1 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und 

Beschlussfähigkeit 
 

 
OBM Seeleib stellt die ordnungsgemäße Ladung und Beschlussfähigkeit fest.  

 
 
TOP  2 Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung  
 
Es gibt keine Ergänzungen oder Änderungswünsche zur Tagesordnung. 
 
 
TOP  3 Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 

23.02.2021 
 

 

ORM Rothert wünscht eine Änderung des Protokolls der 18. Sitzung vom 23.02.2021 unter dem TOP 
7. Ergänzt werden soll der Text um eine Aussage von LSDB Greife dahingehend, dass dort das 
Kontingent an Lärm und Emission ausgeschöpft ist, und eine Erweiterung des Betriebes so nicht mehr 
möglich ist.  

Genehmigung des Protokolls der letzten Sitzung mit Änderungen: Einstimmig.  
 
 
 
TOP  4 Bericht des Ortsbürgermeisters  
 
 OBM Seeleib berichtet über die Jubiläen der vergangenen Monate, es gab sechs 80. Geburtstage, 
drei 85. Geburtstage, einen 90., sowie einen 95. Geburtstag. Des Weiteren gab es drei goldene und 
zwei diamantene Hochzeiten, und ein eisernes Hochzeitspaar.  
Am 29.04. wurden die ehemaligen Inhaber des Markant-Marktes verabschiedet, und am 10.05. fand 
die Wiederöffnung des Marktes unter einem neuen Betreiber statt.  
Am 29.06. feierte der Bücherschrank sein zehnjähriges Jubiläum.  
Nach Fertigstellung der Ortsdurchfahrt wurde in der Zeit vom 12.06. – 27.06. eine 
Geschwindigkeitsmessung  durchgeführt. In diesem Zeitraum haben 23500 Fahrzeuge die 
Ortsdurchfahrt aus Richtung Osnabrück befahren, 10256 Fahrzeuge haben sich dabei an Tempo 50 
gehalten. In Kürze soll es noch einmal eine Messung des Verkehrs in der Gegenrichtung geben.  
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Das Lärmpegelmessgerät für die L 87 wurde bestellt, die Fundamente hierfür sollen sogar schon 
vorhanden sein.  
Auch die alte Feuerwache ist fast fertig. OBM Seeleib dankt in diesem Zuge noch einmal allen 
freiwilligen Helfern, die auch in der letzten Zeit bei der Gestaltung der Außenanlagen tatkräftig 
angepackt haben.  
Des Weiteren informiert OBM Seeleib über eine bevorstehende Sperrung der B218 ab Huxelort bis 
zur Varusschlacht ab dem 09.08. bis zum 24.10.2021 wegen Sanierung der Fahrbahn. Die Fahrbahn 
werde insgesamt bis zum 25.05.2022 durchgehend von Engter bis Leckermühle saniert.  

ORM Witt warnt in diesem Zusammenhang vor einem stark erhöhten LKW-Aufkommen durch 
Umgehungsverkehr, und fordert ein Durchfahrtverbot für LKW für die Bramscher Allee. BGM 
Pahlmann sichert zu, diese Möglichkeit zeitnah prüfen zu lassen.  

Auf Anfrage von ORM Rothert wird OBM Seeleib veranlassen, dass die Ortsratsmitglieder die Zahlen 
der Verkehrszählung/Messung zur Verfügung gestellt bekommen.  
 
 
TOP  5 Einwohnerfragestunde  
 

Eine Einwohnerin erkundigt sich danach, wann die seit langem angekündigte Sanierung der 
Winkelstraße durchgeführt wird. BGM Pahlmann sagt zu, dass ein Mitarbeiter der Tiefbauabteilung 
kurzfristig telefonisch Kontakt zu ihr aufnehmen wird.  

Darüber hinaus berichtet sie, dass auch der Gartenweg sich in einem schlechten Zustand befinde, 
und zudem dort auch deutlich zu schnell gefahren wird, und möchte wissen, ob auch zur 
Entschärfung dieser Situation mittelfristig geeignete Maßnahmen ergriffen werden sollen. BGM 
Pahlmann entgegnet, dass wohl zunächst die dortige Bebauung abgeschlossen sein sollte. Der 
zukünftig gewählte Ortsrat könne das aber über die Prioritätenliste vorantreiben.  
 
 
TOP  6 Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der 

Ortschaft Engter 
 

 
Der Ortsrat beschließt die nachfolgend genannte Verteilung von Ortsratsmitteln:              
  

Blaskapelle Lappenstuhl       100,00€ 

Musikkorps Lappenstuhl      100,00€ 

Universum e.V. 200,00€ 

Reitverein Enter e.V.         180,00€ 

Alte Feuerwache      5000,00€ 

Weihnachtsbeleuchtung 1136,31€ 

 

Abstimmungsergebnis: Einstimmig. 
 
 
 
TOP  7 Einziehungen von Wegeflächen im Ortsteil Engter - 

Heywinkelstraße 
WP 16-21/0997 

 
Beschlussvorschlag: 
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Es wird beabsichtigt, die zum südlichen Teil der Heywinkelstraße gehörenden Wegeflurstücke 7/52, 
7/54, 7/55 und 7/63 der Flur 11, Gemarkung Engter, gemäß § 8 des niedersächsischen 
Straßengesetzes (NStrG) vollständig einzuziehen. Der beigefügte Planausschnitt ist Bestandteil des 
Beschlusses.  
 
 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig dafür.   
 
 
TOP  8 Beantwortung von Anfragen  
 

Auf Nachfrage von ORM Rothert zu TOP 10 der Beantwortung von Anfragen aus der letzten Sitzung 
informiert OBM Seeleib darüber, dass es am 29.06.2021 einen Ortstermin mit Herrn Plewa vom FB 2 
an der Venner Straße gegeben habe. Seitens der Stadt werde da erst einmal nichts unternommen, 
OBM Seeleib selbst werde den Inhaber der Pizzeria ansprechen, damit er seine Kunden dazu anhält, 
zum Beispiel abends die ausreichend vorhandenen Parkmöglichkeiten in Richtung Renzenbrink zu 
nutzen. Man werde aber auch seitens der Stadt die Situation im Auge behalten, und zumindest für 
eine Straßenseite ein Parkverbot anstreben, wenn sich die Lage nicht nachhaltig bessert.  

ORM Rothert bemängelt, dass eine von ihm gestellte Anfrage aus der letzten Sitzung nach der 
Bereitstellung der Ergebnisse aus der Bürgerbefragung „Leitbild Bramsche 2030“ nicht beantwortet 
wurde. BGM Pahlmann will klären, inwiefern die Abfrageergebnisse zur Einsicht bereitgestellt 
werden können.  
 
 
TOP  9 Anfragen und Anregungen  
 

ORM Witt stellt für die CDU Fraktion den Antrag, auf den Flächen für das zukünftige Baugebiet 
Kapshügel IV für wenigstens 5 Jahre einen neuen Bolzplatz einzurichten, und dafür eine 
entsprechende Fläche zu pachten. BGM Pahlmann schlägt vor, diesen Vorschlag weiterzuleiten, ihn 
aber auch in die nächste Wahlperiode mitzunehmen.  

Des Weiteren weist ORM Witt noch einmal nachdrücklich daraufhin, dass die Landesstraße 78 in 
Richtung Wallenhorst dringend saniert werden muss. BGM Pahlmann versichert, dass diese 
Problematik bereits hinreichend bekannt ist, und mittels eines Ortstermins mit dem 
Landtagskandidaten Guido Pott und den Herren Plewa und Otte von der Stadt Bramsche nochmals 
den entsprechenden Stellen publik gemacht werden soll.  

ORM Stehr bezieht sich nochmal auf die Thematik der Verpflichtung zur Säuberung von 
Teilstraßenflächen (Parkbuchten, Seitenstreifen) insbesondere im verkehrsberuhigten Bereich der 
Straßen „An der Schule/Am Ungelbach“, und bittet darum, die betreffenden Anwohner schriftlich 
über ihre Straßenreinigungspflicht zu informieren. BGM Pahlmann verspricht, das zu veranlassen.  

ORM Rothert möchte wissen, ob es erlaubt ist, rechts neben dem Biergarten des Restaurants an der 
Eisdiele Privatparkplätze auszuweisen. Seines Wissens müsste es sich bei der gesamten Fläche dort 
um städtisches Eigentum handeln. OBM Seeleib klärt darüber auf, dass diese Tatsache der 
Verwaltung bereits bekannt ist, und Herr Plewa und Herr Otte sich das vor Ort bereits anschauen, 
und mit dem Betreiber der Gaststätte in Verbindung setzen wollten.  
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ORM Rothert berichtet darüber, dass die Firma Beckermann seit einiger Zeit eine Betriebshaltestelle 
direkt vor der alten Feuerwache eingerichtet hat. Der Bus wartet dort wohl, bis seine Tour 
weitergeht, und/oder es findet ein Fahrerwechsel statt. Er möchte wissen, ob das mit der Stadt 
abgeklärt ist, und ob es dann nicht sinnvoll wäre, aus dieser Betriebshaltestelle eine offizielle 
Bushaltestelle zu machen. Es habe auch schon häufiger Konflikte mit dort parkenden Fahrzeugen 
gegeben.  

Zum Stand des neuen Flächennutzungsplanes möchte ORM Rothert wissen, wann der Ortsrat 
beteiligt wird. BGM Pahlmann antwortet, dass nach der Wahl der neuen Gremien, aber vor der 
Weiterführung des Verfahrens auch in den Ortsteilen sogenannte Regionalkonferenzen stattfinden 
sollen, die über die gewerbliche und bauliche Entwicklung informieren werden, zu denen aber nicht 
nur Vertreter der Ortsräte, sondern auch interessierte Bürger eingeladen werden sollen.  

ORM Rothert erkundigt sich nach dem Sachstand der Bebauungspläne  „Linkenstraße“ und  
„Dornsbergweg“, und sowohl er, als auch ORM Witt weisen in diesem Zusammenhang auch auf die 
insgesamt problematische Entwässerungssituation im Hinblick auf zunehmend stattfindende 
Starkregenereignisse in verschiedenen Teilen Engters hin, die dringend angegangen werden sollte.  
BGM Pahlmann informiert,  dass es speziell zur Thematik „Linkenstraße“ noch im Juli einen 
Ortstermin geben solle, und schlägt vor, auch den „Dornsbergweg“ und die Problematik der 
Entwässerung allgemein ebenfalls zum Inhalt dieses Ortstermins zu machen. OBM Seeleib berichtet, 
es habe Anfang der Woche ein Gespräch zur Wasserproblematik mit dem Ingenieurbüro Westerhaus 
gegeben, und LSBD Greife habe zugesagt, dass der Ortsrat zeitnah über vorliegende Ergebnisse 
hierzu informiert wird.  

ORM Witt macht in diesem Zusammenhang deutlich, dass viele Probleme gar nicht vorhanden 
wären, wenn der Ortsrat in die ortsteilbezogenen Entwicklungen bereits im Vorfeld eingebunden 
würde, und richtet die konkrete Forderung an BGM Pahlmann und die Verwaltung, bei zukünftigen 
Planungen für den Ortsteil Engter durch die jeweilig beauftragte Planungsfirma frühzeitig Kick-Off-
Meetings zum Meinungs- und Ideenaustausch mit dem Ortsrat durchführen zu lassen. BGM 
Pahlmann klärt dazu auf, dass die Einbindung der Ortsräte in Verfahren zum Teil durch die NKomVG 
geregelt werde, und es zum anderen eine festgelegte Vorgehensweise gebe, die für alle Ortsräte der 
Stadt Bramsche gelte. Darüber hinaus sitzen im Stadtrat auch Vertreter aus den Ortsteilen, die ja an 
den Beratungen über Aufstellungsbeschlüsse beteiligt seien. Im Übrigen gehe es ja im Vorfeld oft 
auch um schwierige fachliche Beurteilungen bezüglich Lärm und Emissionen, oder Umweltschutz. 
ORM Witt hält es dennoch für wichtig, diese Anregung – gerade auch im Hinblick eine neue 
Wahlperiode – seitens der Verwaltung aufzunehmen und umzusetzen.  

ORM Lipski regt an, den Grünstreifen nördlich der Ebbighausenstraße in Richtung Spielplatz und 
Regenrückhaltebecken nicht ganzflächig zu mähen, sondern einen mehrere Meter breiten 
Blühstreifen für Insekten stehen zu lassen.  Zudem möchte er wissen, ob es erlaubt ist, 
Blumenzwiebeln in die Straßenrandstreifen einzusetzen.  

ORM Brüggemann bittet um die in Augenscheinnahme und ggfs. Reinigung der Zuläufe und/oder 
Durchlässe folgender Regenrückhaltebecken und Entwässerungsgräben auf dem Gemeindegebiet 
von Engter: 

- im Bereich Dornsbergweg hinter dem Betrieb Brüggemann 
- vor dem neuen Feuerwehrhaus an der L 78 
- an der Straße Im Eikrode im Bereich des Eierverarbeitungsbetriebes und westlich des 

Gewerbegebietes „Bei Rölkers Wiesen“ 
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Des Weiteren bittet er um eine Kontrolle des Straßenverkehrs im Bereich der Bushaltestelle im 
nördlichen Bereich der Ortsdurchfahrt, etwa auf Höhe der Verkehrsinsel. Aus Richtung Damme 
kommende Verkehrsteilnehmer würden den dort wartenden Bus auf der Gegenverkehr-Fahrspur 
jenseits der Verkehrsinsel überholen, und das zum Teil mit hoher Geschwindigkeit. OBM Seeleib 
bestätigt diese Vorgehensweise auch aus der anderen Richtung.  

ORM Stehr macht auf einen fehlenden Straßenleitpfahl an der Ecke Gebrüder-Grimm-
Straße/Schleptruper Kirchweg, dort klaffe ein tiefes Loch. OBM Seeleib sagt zu, selbst zeitnah den 
Betriebshof zu informieren.  

ORM Witt trägt vor, dass die Firma Kohl ein ihr gehörendes Grundstück an einen Investor verkauft 
hat, und möchte wissen, ob es seitens der Stadt noch eine Möglichkeit der Einflussnahme auf diesen 
Grundstücksverkauf gibt. Er bemängelt, dass die Stadt sich für diesen Fall kein Vorkaufsrecht 
vorbehalten hat. BGM Pahlmann entgegnet, dass dort keine Einflussnahme durch die Stadt mehr 
möglich ist.  
BGM Pahlmann informiert den Ortsrat über eine bevorstehende Veranstaltung des NDR am 13. u. 
14.08.2021. Der NDR möchte Bramsche als Sportstadt vorstellen, im Rahmen dessen werde es am 
13.08. ein NDR 2 Showprogramm mit einem bekannten Künstler geben. Der Samstag stehe ganz im 
Zeichen des Sports, auch Live-Übertragungen per Video-Leinwand sind geplant 
 
 
TOP  10 Einwohnerfragestunde  
 

Eine Einwohnerin bestätigt die Schwierigkeiten der Entwässerung auch im Bereich 
Winkelstraße/Gartenweg/Unnerdorpweg. Sie selbst hätten es leider schon erleben müssen, dass das 
Wasser bei Starkregen fast bis ans Haus stand. BGM Pahlmann verweist noch einmal auf einen 
geplanten Ortstermin zur allgemeinen Entwässerungsproblematik. Die Anwohnerin entgegnet, dass 
es wichtig sei, dass die Grundstückseigentümer umfangreich darüber informiert werden müssen, 
wofür sie selbst verantwortlich sind.  
 
 
 
 
 
Ralf Seeleib BGM Heiner Pahlmann Ina Böck-Scheider 
Vorsitzender Verwaltung Protokollführerin 
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